
　コロナウイルスが非常に増えてきまして北海道

は5,000人、オホーツクは400人を超えるという状

況になり心配ではありますが、こんなに多く集

まっていただきありがとうございます。

　同時に、円安がどんどん進んでいまして150円

を超えると状況になってきました。個人的には来月に寄付があ

るのですが、昨年とくらべ５割増しぐらい多く寄付しなければ

ならないのでないかと思っています。急に円高になる気配はな

いので諦めております。みなさまも諦めて寄付の方よろしくお

願いいたします。

　今日の話は、私が思う北見で一番偉いな～と思う人で、一番

はロコ・ソラーレの本橋麻里さんです。私は本橋さんの講演も

聞きましたし、男子の敦賀選手の講演も聞いたことがあるので

すが、本橋さんは元々オリンピックにも出ていて、今、藤澤

さんがやっているスキップというポジションをやっていました。

ある時、敦賀さんに相談をしたらしいのですが、北見でチーム

を作ってやりたいと。当時は皆さん中部電力だとか青森にいた

わけで、その人達が集まってやりたい。その中で相談されたの

はですね、藤澤さんをどうしてもチームに入れたいんだと言っ

たそうです。スキップをやっていて、同じポジションでいいの

かとの話に、あの人がいないとオリンピックに行けなく、オ

リンピックで勝てるチームにならないと、私は降りますと強い決意だったようです。そうしてオリン

ピックで銅メダル、銀メダルと取り、何が偉いなと思うかと言うと、北見、常呂をカーリングのメッ

カにしたいと強い思いがあって、協力する人が沢山出てきて、とうとうオリンピックで銀メダルを取

りました。６月に四国に行ってきましたが地元の人と話し、どこから来たと尋ねられると北見市と答

えると、「カーリングのね」と言われます。ハッカのハの字も聞かなくなりました。という事で本橋

さんの何としてもオリンピックに出る、そして北見ところをカーリングのメッカにすると、講演を聞
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いて強い決意を受け取りました。

　その反対で、自分個人で思っていて、北見市で非常に残念だなと思うことは北見のハッカです。

ハッカが滝上町にとられてしまってハッカの町滝上というキャッチフレーズで北見の名が出てこない

です。もう一つが北見市であまりにも看板が無くなってしまってないかと、以前、相内の玉ねぎ集

出荷場に移動職場訪問例会で行ったことがありましたが、北見は玉ねぎ日本一の生産量ですが、端野

から相内間で玉ねぎのたの字もないんです。ふと直売場を探しましたが相内に１件だけＤ型ハウスで

やっていますが無いに等しいのです。日本一という割には看板もなければ、直売場もない、これでい

いのだろうかと。

　頑張って施設を作って観光客を呼ぶと、円安のこの状況でしたら観光客に来ていただいて、使って

いただかないとなかなか大変です。今の日本はご存じの通り円安だと輸出がしやすいのですが、輸出

するものがなくなっています。貿易が赤字になってきているという状況の中で我々の市もそうなって

いると。

　京都にいる知人に玉ねぎを送ってくれと頼まれ、直売に務めている知人が、私の会社でアルバイト

をやってくれていたのでその人にお願いしているのですが、私の会社のスタッフに、スーパー等に北

見産の玉ねぎは箱であるのかいと、尋ねるとそんなの見た事ないねと。

　最近本州ナンバーの車も見かけるようになりましたが、北見で玉ねぎを買って帰りたいなと思って

も店がないという状況でいいのかなと思います。

　看板がないことはハッカも同じで仁頃通りの所と西６丁目のところに小さい看板はありますが、仁

頃のハッカ施設へどうやって案内するのだろうと、市内の人でも知らない人が沢山いると思うのに、

本当にいいのかなと心配です。観光協会さん、北見市の観光振興課などが関係筋に掛け合って看板を

出し、宣伝するなどしていかなければ。それに比べて本橋さんの場合は一人であのような事をやりだ

して、みんなの共感を得て、世界のロコ・ソラーレ、北見市常呂となっていったのでこれは素晴らし

いなと思います。私の商品も世界に通用する商材だと思っています。今世界に向けてやっていますが、

どうなるかはわかりません。コロナで全く海外とコンタクトを取れずそのような状況が４年ぐらい続

いていますが、１件だけカンボジアには輸出が出来ています。チャンスが来た時にやってやるという

気持ちにならないと、今の日本は無理をしないで行こうという空気になっているのが、非常に寂しい

気がしてなりません。

委員会報告

Ｒ情報委員会　服部委員長

　第２回　情報集会のお知らせ

【討論テーマ】

　例会プログラムで取り上げてもらいたい問題、時節柄このような事をプログラムの中で聞きたい、

また、外部講師でこの人の話を聞きたい、などあれば挙げてください。

　情報集会報告は11月24日（木）の例会で発表をお願いいたします。

プログラム
次年度役員選出について 会長・幹事

会員卓話「お米の話」 市村 政弘 会員　プログラム委員会

次年度　役員・理事選出について

　北見西口一夕リークラブ細則　第３条　理事及び役員の選挙

　第１節　役員を選挙すべき会合の１ヵ月前の例会において、その議長たる役員は会員に対して、会

長（次々年度）、副会長、幹事、会計（副幹事）、会場監督および４名の理事を指名することを求め

なければならないとあります。



　12月１日（木）が当クラブの年次総会でありますから、本日が当３条にいう１ヵ月前

の例会となり、ここで、次年度役員理事選出の提案をいたします。選出方法は例年通り、

指名委員会を発足設置して行いたいと思いますがご異議ありませんか？（拍手多数）そ

れでは早速ですが、指名委員の方々を発表させていただきます。

　指名委員会委員長　鈴木直前会長

　指名委員　　　　　窪之内会長　　斉藤会長エレクト　　西村副会長　　佐藤幹事

　　　　　　　　　　伊東副幹事　　浅野会場監督

以上７名とさせていただきます。年次総会は12月１日の例会日に開催されます。

鈴木指名委員会委員長

　本例会終了後、指名委員会を開催しますので、

指名された委員の方はご出席ください。宜しく

お願い致します。

- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

　千葉プログラム

委員長より紹介の

後、市村政弘会員

より「お米の話」

と題し、卓話をし

ていただきました。

1942年（昭和17年）
   現住所の北見市北3条に 「食糧営団 北見支部」 設立

　　　第2次世界大戦のなか食糧管理法が制定され、主要食糧であった米、麦を政府が管理。

　　　その管理を行ったのが各地方の食糧営団。

1948年（昭和23年）
   「食糧営団 北見支部」解散

   「食糧配給公団 北見地方事務所」設立

1950年（昭和25年）
   「北見地方食糧協同組合」設立 出資金1,000万円

1951年（昭和26年）
   「食糧配給公団」が廃止

         ＜ 当時の事務所 ＞

【 会社の歴史 】

118.3kg 95.1kg 78.9kg 70.0kg 64.6kg 59.5kg 50.8kg

（理由） 食生活の多様化
少子高齢化
労働環境の変化 など

消費量のピーク ピーク時の半分以下に
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1人当たりの米の年間消費量の推移

1952年（昭和27年）
   「北見地方食糧協同組合」解散

  「北見地方米穀株式会社」設立 出資金2,000万円

1964年（昭和39年）
   本社社屋を新築

1969年（昭和44年）

   「北見米穀株式会社」に商号変更

1973年（昭和48年）
   「北見米穀株式会社」の全額出資により「株式会社ほくべい」設立 資本金6,200万

1974年（昭和49年）

   「北見米穀株式会社」は「株式会社ほくべい」に吸収合併され解散

＜ 現在の社屋 ＞

[平成8年度] [令和3年度]
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飼料 61%

米部門では令和3年産米の価格が下落し売上高に影響。飼料部門は国際情勢により輸入穀物価格が高騰
し、飼料価格が異常な高値で推移し売上高を押し上げた。また、近年は飼料販売に注力していた事もあ
り、令和3年度は飼料の販売比率が上昇。

61%18%

12%

9%

令令和和33年年度度
売売上上高高構構成成比比

飼料

米

食品

その他

なぜ、飼料販売を?

数十年前に、役員の一言が

商 号   株式会社ほくべい

代 表 者   代表取締役 橋川 功 

設 立   昭和48年10月1日（創立 昭和27年）

資 本 金   6,200万

売 上 高   35億（令和3年度決算）

従 業 員 数   42名（正社員:31名 臨時:8名 パート:3名）

本社・事業所   本  社 北見市北3条西1丁目13

  精米工場 北見市桜町3丁目29-3

  網走支店 網走市新町3丁目6-26

  遠軽支店 遠軽町大通北9丁目1-25

  紋別支店 紋別市渚滑町2丁目21-1

主な取扱商品   米穀、食料品、雑貨品、飼料、農業資材、灯油、酒類、たばこ、損害保険、各種共済

そ の 他   2010年からインターネット販売を開始

「米だけでは商売が成り立たない時代が来る。
飼料販売に力を入れるべきだ。

人間と牛では胃袋のでかさが違う。」

硬 さ

粘 り

お米の美味しさとは?

外 観 

香 り 

味

日本穀物検定協会の専門評価員20名により試食を行い、
5項目（外観・香り・味・粘り・硬さ）を総合評価しランク付け。

「特A」ランク

「 A 」 ランク

「 A´」ランク

      評価基準・・複数産地のコシヒカリのブレンド米を基準米とし、試験対象米と比較

「 B 」 ランク

「 B´」ランク

特に良好なもの

良好なもの

おおむね同等なもの

やや劣るもの

劣るもの



■会報委員長　岡村　秀明　／　■編集文責　小嶋　隆博

出席報告 大場出席副委員長

■ 例会予告 11 月 17 日 出席に関して 出席委員会

11  月 24 日 情報集会報告	 Ｒ情報委員会

＊ドラッグストア、ホームセンター、ガソリンスタンド、クリーニング店など、あり
とあらゆる業種が米販売に参入。

米の食味官能試験 
 

一般財団法人日本穀物検定協会 

 

 

米の食味官能試験は、昭和 46年産米から全国規模の産地品種について実施し、その結果を

毎年食味ランキングとして発表しております。 

食味評価は、当協会独自の基準米（複数産地コシヒカリのブレンド米）と試験対象産地品

種を白飯で「外観・香り・味・粘り・硬さ・総合評価」の６項目について比較評価する相

対法により行っています。 

評価するのは、当協会において選抜訓練した食味評価エキスパートパネルであり、試験当

日 1時間前から禁煙、飲食禁止の状態で試験に臨んでいます。 

評価は、基準に対する良否の度合いに応じ「かなり」「すこし」「わずかに」「基準と同じ」

のランクで評価を行ない、それぞれを±3、 ±2、 ±1、 0 の数値に置き換えることで

評価値を求めています。 

 

≪≪食食味味官官能能試試験験のの手手順順≫≫  

 

1. 精精米米水水分分のの測測定定  

まず、試験に使用するお米（精米）の水分を測定します。 

 

 

 

 

2. 洗洗米米 

次に、お米を洗います。軽い水洗いを 4～5 回繰り返しま

す。お米が割れないよう強い押し洗いはしません。 

 

 

 

 

 

3. 加加水水 

加水量は最初に測定した精米の水分含有率に応じて決定し

ます。グラム単位まで正確に加水します。 

（ 参 考 ） 

　　・流通経路を生産者→政府→消費者に限定し、これ以外の流通を禁止。

　　・生産者は政府売渡義務。

　　・集荷業者・卸・小売業者は配給制度を実施する機関と位置づけ。

　　・1955年（昭和30年）には予約売渡制に。

1942年
（昭和17年）

食糧管理法 制定

1981年
（昭和56年）

食糧管理法 改正

  ・集荷業者は大臣指定。米の販売には知事の許可制を採用。

  ・卸売業者と小売業者は定数が定められていた。

2004年
（平成16年）

食糧法 改正

  ・登録制から知事への届出制に。ただし、年間20㌧以上の扱いが必要。

  ・米の流通はほぼ自由化に。

 

 

4. 炊炊飯飯 

炊飯にはパナソニック IH ジャー炊飯器

SR-HD103Wを使用しています。 

 

 

 

5．攪攪拌拌及及びび放放冷冷 

炊飯終了後、白飯を攪拌し余分な水

分を発散させます。 

その後、軽く釜蓋をし、熱すぎない

程度まで放冷します。 

 

6. 盛盛りりつつけけ 

所定の試験皿に定量の白飯を盛り

付けます。基準米は赤マークの箇所

に、試験するお米は黄、青、緑マー

クの箇所に盛りつけます。 

 

7. 食食味味のの評評価価  

食味の順番による評価の偏りをなくすため、

パネル２０名を１グループ 3～4 名の６グ

ループに編成し、グループ別に試食の順序

を変えて実施します。 

評価は、基準米と試験するお米とを食べ比

べ、その結果を所定の用紙に記入します。 

試験結果は数値化され、基準米と試験に用

いたお米の平均値の差の有意性により判定

されます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

＊この頃は販売店が限られていたため、価格競争もなく米業界は儲けが安定した業界
とされていました。

＊そのため、廃業する商店の販売許可を巡り、100万円で許可が売買されることもあ
りました。

現在は保健所への営業届出で、
誰でも米の販売が出来る。

※ただし、食品衛生管理者資格が必要

《　令和3年産米　特Aランク米　》

　　・自主流通米制度により必要な規制は残しつつも価格を集荷業者と卸業
　　　者が交渉によって決めることが可能になった。

1969年
（昭和44年）

自主流通米制度

制度前は政府米と呼ばれ国が価格も決定していた。この制度を機に徐々に国の管理
下から外れていくことに。

（※）

　　・流通の自由化で卸も小売りが可能になった。

　　・知事への登録制にし、新規参入が容易になった。

　　・食糧法により米は国の管理制度からの終わりを告げる。

1995年
（平成7年）

食糧法 制定

月 日27 62 12 46 10 0 76.7％10本 日 例 会


